

LAS INTERNACIONALES PARTIDARIAS

Por el LIC. THOMAS KROPP

Es un gran honor y un placer intelectual el comparecer hoy ante los Señores Académicos para transmitir el pensamiento predominante en la Fundación Adenauer en el tema de las internacionales partidarias y sus motivaciones.

Quiero anticipar algo: hace tres años que me encuentro en la Argentina, pero éstos van a ser los últimos cuatro meses, porque me han designado representante de la Fundación Adenauer en Rusia.

No es un secreto que la Fundación Konrad Adenauer, que lleva el nombre del estadista alemán, está vinculada con el partido Demócrata Cristiano de Alemania, presidido por el Canciller Federal Dr. Helmut Kohl, quién también es miembro del directorio de nuestra Fundación. También hay otras fundaciones políticas de Alemania que trabajan en Buenos Aires, como ser, la Fundación Frederick Herbert y la Fundación Friedrich Neumann. Están vinculadas indirectamente o directamente con fuentes políticas; así en el caso de la Fundación Frederick Herbert, que lleva el nombre del primer presidente de la República de Bismarck, Frederick Herbert, socialdemócrata, después de la monarquía; y también la Fundación Friedrich Neumann, con el partido liberal, que participa actualmente en el gobierno de Alemania. La idea de estas fundaciones está muy vinculada, naturalmente, con los nombres de Adenauer y otros amigos democristianos en Europa, tales los que usted ha mencionado como Alcides de Gaspari, Robert Schuman, pero también en otros sectores políticos como el gran líder socia-

lista Willy Brandt, recién fallecido, todos ellos promovieron ese trabajo internacional para prevenir también a las jóvenes democracias, como la nuestra, frente a nuevos problemas antidemocráticos. La tradición de este trabajo de las partidarias internacionales ya tiene muchos años, por ejemplo los movimientos de trabajadores del siglo XIX, de la que fue muy famosa la IIª Internacional social demócrata, que chocó muy pronto con la Internacional comunista que se creó paralelamente con la social demócrata. Estas internacionales trabajaron muy fuerte en los años 20 y 30, y hubo también conflictos, naturalmente, por este trabajo de la internacional comunista que fue nada menos que un vehículo para infiltrar a las democracias con la idea del comunismo. Poco después de la 2ª Guerra Mundial, también Winston Churchill dijo: nuestros partidos democráticos, del centro, centro izquierda, centro, centro derecha, tenemos también que integrarnos internacionalmente para hacer una contraparte a ese trabajo internacional de los comunistas. Y por eso en el curso de la guerra fría esta idea fue bastante importante para ofrecer a nuevos partidos democráticos, una familia política, una vinculación internacional. Estas fundaciones alemanas, específicamente, se dedicaron también a apoyar a estos partidos internacionales en su lucha, por ejemplo, contra el comunismo o en algunos casos también contra gobiernos autocráticos o antidemocráticos también en América Latina. Por eso, esta tradición es muy vieja y muy tradicional y hoy viene más y más gente, políticos, para trabajar en este tipo de internacionales, y hoy por hoy tenemos en verdad bien definidas las internacionales partidarias.

INTERNACIONALES PARTIDARIAS

I. *Internacionales Socialistas*

a) Primera Internacional o Asociación Internacional Socialista: se constituyó en Londres en 1864, después de la divulgación del Manifiesto comunista de Marx y Engels. Estaba fundamentalmente integrada por miembros de los Sindicatos europeos. Se disolvió en el Congreso de Filadelfia de 1876.

b) Segunda Internacional o Internacional Socialdemócrata: creada en 1889, de carácter netamente político. Predominó la socialdemocracia alemana. Se expulsó a los anarquistas de su seno. Se disolvió durante la Primera Guerra Mundial y reapareció en 1923. Fue luego dominada por el laborismo inglés. Desapareció nuevamente durante la Segunda Guerra Mundial y resurgió en 1951 como Internacional Socialista, con ideología socialdemócrata. Se constituyó en el fundamento del socialismo internacional, con importancia en Europa Occidental. En la década del 70, bajo la influencia de Billy Brandt, se afirma una tendencia de apertura hacia el llamado "Tercer Mundo" y hacia América Latina en particular.

c) Tercera Internacional: surgió de una segregación de la segunda. De carácter comunista, fue fundada por Lenin en Moscú en 1919. Tuvo una dirección común de todos los partidos comunistas del mundo, centralizada desde Moscú. Se adscribió al marxismo revolucionario. La Junta Suprema era el Komintern que se disuelve en 1943, desapareciendo así la Tercera Internacional; no obstante, Moscú siguió ejerciendo la dirección de los partidos prosoviéticos hasta mediados de la década del 80, aunque varios partidos comunistas de Europa Occidental adoptaron una línea cada vez más independiente conocida como eurocomunismo.

d) Cuarta Internacional: fundada por León Trotsky, ha sido partidaria de la revolución mundial permanente. Adquiere alguna fuerza en los años 50; tuvo un éxito esporádico en Bolivia.

II. *Internacional Demócrata Cristiana*

El movimiento demócrata cristiano, tanto europeo como latinoamericano ha recibido una fuerte influencia programática de la línea inaugurada por el Papa León XIII con la Encíclica "Rerum Novarum" y de la interpretación de la Doctrina Social de la Iglesia realizada por el filósofo francés Jacques Maritain.

En Italia: Partido Demócrata Cristiano, conducido por Alcides de Gasperi en sus inicios.

En Alemania: la Unión Democrática Cristiana, fundada por Konrad Adenauer en 1945, abrió sus puertas a los tres cultos que

predominan en ese país: catolicismo, calvinismo y luteranismo; adscribe a la economía de mercado y a la democracia política.

La Internacional Demócrata Cristiana o Social Cristiana, que surge a partir del fin de la Segunda Guerra Mundial y tiene su sede en Roma, agrupa a los partidos de dicha tendencia en todo el mundo, aunque con un margen de flexibilidad lo suficientemente amplio como para abarcar a fuerzas que van desde posiciones conservadoras moderadas a otras más progresistas o populistas. El último Congreso de la Internacional Demócrata Cristiana, que se lleva a cabo cada tres años, se celebró en Bruselas el 1 y 2 de marzo de 1993.

Existe en Caracas, Venezuela, una central que abarca a los partidos democristianos latinoamericanos, conocida como la Organización Demócrata Cristiana Americana (ODCA).

III. *Internacional Conservadora*

Las fuerzas conservadoras liberales están agrupadas a nivel mundial en la llamada Unión Democrática Internacional (International Democratic Union- IDU). Fundada en 1983, en la IDU están representados partidos y sectores conservadores de todo el mundo.

La Unión Democrática de la Juventud Internacional (International Youth Democratic Union-IYDU) es el apéndice juvenil de la IDU; correlativamente, en el ámbito de la comunidad iberoamericana, se ha formado la Unión de Juventudes Democráticas Hispanoamericanas, que agrupa a los sectores juveniles de los partidos de corte liberal de los países de origen hispano.

IV. *Internacional Liberal*

Tenemos también la internacional de partidos liberales. También este nombre, "liberal social cristiano", muestra el problema, porque en algunos países el liberalismo es algo muy fuerte, muy dominante, y lleva también ideas como en Alemania la democracia cristiana y en otros casi no existe. Por eso, la definición de vez en

cuando es complicada. El partido social demócrata de Portugal, del primer ministro Aníbal Silva, se llama social demócrata, pero está en la Internacional Liberal porque no quieren ser socialistas, porque en general los social demócratas se llaman también socialistas democráticos para hacer la fuerte separación con el socialista no democrático que hemos visto muchos años en los países de Europa del este.

Es una federación de partidos calificados de liberales y demócratas en todas partes del mundo. Fue fundada en Inglaterra en 1947. La Internacional Liberal tiene una importante penetración por medio de las fundaciones políticas y culturales que son afines a ellas. Su liberalismo tiene el sentido que se le da en Estados Unidos y Europa, es decir a la derecha de la social democracia pura pero lejos del conservadorismo inglés o del republicanism estadounidense. El liberalismo internacional contemporáneo se define como una fuerza reformadora y progresista responsable en su actitud social de los desafíos del mundo de hoy.

Mucha gente se pregunta para qué sirven estas Internacionales partidarias. Deseo comenzar con un ejemplo. En la Unión Europea, hay doce países miembros y desde el próximo primero de enero que no está tan lejos, vamos a tener cuatro socios más. Ya dieciséis países de Europa se encuentran en esta incipiente Unión Europea. ¿Cómo se deciden los asuntos políticos en la Unión Europea? Hasta ahora, las grandes reuniones cumbres como decimos nosotros, fueron precedidas por reuniones de jefes de gobiernos social cristianos o cristianos demócratas, para definir una línea en la conferencia. La línea de la conferencia general es preparada en la conferencia de la internacional partidaria. Otro ejemplo lo da el Parlamento Europeo, que contiene naturalmente bloques parlamentarios que tienen sus estructuras partidarias. Por ejemplo, el Partido Popular Europeo, que se llama así, se integra con el conjunto de los partidos social-cristianos de Europa. En el socialismo o el social-demócrata, el Sr. Felipe González, el Sr. François Mitterrand, el Sr. Papandreu, mandan su gente al bloque socialista o social demócrata del mismo parlamento europeo. Los diputados conservadores de Londres están en el mismo bloque que los diputados de la democracia cristiana. El propio Sr. Berlusconi ya tocó a la puerta de la democracia cristiana, porque con su "Forza

Italia", su nuevo partido, tiene que ubicarse de cierta manera en Europa, para no estar solo con su bloque. Ello ha planteado un problema, ya que los demócrata cristianos rechazaron la presencia del partido del Sr. Fini, del partido conocido como neo-fascista. Aquellas organizaciones están vinculadas, específicamente, con Latinoamérica, y si hablamos de protagonistas, digamos que en los últimos treinta años fueron Rafael Caldera, hoy otra vez presidente de Venezuela, y Eduardo Frei padre en Chile, que fueron los fundadores de la idea social cristiana en este continente. También Napoleón Duarte de El Salvador. Estos partidos tratan de modernizar la conciliación del capitalismo con la justicia social y ahora entrego con mucho gusto al Dr. Aja Espil, una lista de estadistas contemporáneos: Eduardo Frei (h.) en el gobierno de Chile; el Sr. Joaquín Balaguer es miembro de la democracia internacional cristiana. El Partido Justicialista de Argentina y el partido PAN, que es el más importante partido opositor de México, son miembros observadores de la democracia cristiana en América Latina. También dentro del partido Radical hay dos tendencias, la del Dr. Alfonsín, varias veces invitado a conferencias de la Internacional social demócrata, y la del gobernador Angeloz, vinculado con algunas actividades del liberalismo y esto es más o menos en todo el partido. Tampoco el partido Justicialista, en mi opinión, tiene unidad en el campo que nos ocupa. Si, por ejemplo, hablamos con el Licenciado Bordón o hablamos con el Dr. Erman González, vamos a escuchar dos opiniones distintas sobre las operaciones internacionales del partido oficialista de Argentina.

Siempre quiso ingresar en la Internacional conservadora la UCeDe de la Argentina, pero hubo un problema en el contexto internacional. La UCeDe es demasiado pequeña, y se requiere una cierta presencia política en todo el país. Excepto Córdoba y excepto Buenos Aires, la UCeDe nunca presentó una base política suficiente para ingresar. El único socio auténtico argentino en la Internacional social democrática, sería el partido del Dr. Alfredo Bravo de la Unidad Socialista, pero sin ningún peso político.

Otra gran complicación que se presenta es con los partidos políticos que hoy trabajan en Europa del Este. Naturalmente hay límites para este trabajo. Una democracia cristiana, por ejemplo, no tiene ninguna raíz en países de origen islámico donde el cristia-

nismo no tiene ninguna fuente y los social demócratas no tienen o no quieren, naturalmente, tampoco tener raíces en países autocráticos. Por eso, en Asia y en Africa, este trabajo es un trabajo bastante complicado. Hay excepciones, como por ejemplo el presidente de Filipinas, Fidel Ramos, que es socio de la democracia cristiana, porque Filipinas es uno de los pocos países con fe cristiana, con tradición cristiana en Asia. Hay partidos, como en Japón, en donde el actual primer ministro en Japón, es el primer socialista en el poder en Japón, y es miembro de la Internacional socialista. Hoy los rusos se afilian en varias de estas Internacionales y eso también es importante, porque para nuestra opinión, ese trabajo en seminarios, investigaciones, publicaciones, influye en cierta manera en el pensamiento local, es un intercambio.

Unas palabras más respecto de los EE.UU. Estos fueron muy cautelosos, pero ya es un hecho que el Partido Demócrata, en la última conferencia de Chile, señaló que el presidente Clinton quiere incorporar su partido en la Internacional Demócrata Cristiana. Un primer paso fue ser miembro observador del National Democratic Institute Foreign Affairs.